

Entwicklungspolitische Kisten

Bildungsmaterial der Universitäts- und Hansestadt Greifswald für Schulen

Liebe Lehrer*innen, Erzieher*innen und Schüler*innen,

Die Bürgerschaft der Universitäts- und Hansestadt Greifswald beschloss 2018 die Annahme der Resolution „2030 Agenda für Nachhaltige Entwicklung: Nachhaltigkeit auf kommunaler Ebene gestalten“ und bekennt sich damit zu den Nachhaltigkeitszielen der Vereinten Nationen. Im Jahr 2022 wurde eine kommunale [Nachhaltigkeitsstrategie](#) für die Hansestadt Greifswald veröffentlicht. Seit dem Jahr 2021 beteiligt sich die Stadt am Projekt **Modellkommune Bildung für nachhaltige Entwicklung** (BNE).

Im Folgenden finden Sie eine Kurzdarstellung der entwicklungspolitischen Kisten die Sie im Rahmen ihrer Arbeit nutzen können.

Unser Zuständigkeitsbereich umfasst Greifswald als Stadt, somit sind wir vorrangig Ansprechpartner*innen für die Greifswalder Schulen. BNE hört jedoch nicht an den Stadtgrenzen auf. Unsere Ausleihangebote können prinzipiell auch von Akteuren aus den Landkreisen Vorpommerns wahrgenommen werden (dabei gehen wir davon aus, dass der Transport durch Sie gewährleistet wird).

Wir verleihen 6 verschiedene entwicklungspolitische Kisten von Mission EineWelt. Sie sind für Kindergärten und bis zur Sekundarstufe ausgelegt und behandeln folgende Themenbereiche:

- Faires Frühstück, Schwerpunkt Kakao (für Kindergarten und Grundschule): **Ab August 2024 verfügbar**
- Orangen (ab 8 Jahre): **Ab Oktober 2024 verfügbar**
- Globalisierung im Kleiderschrank (ab 4. Klasse): **Ab sofort verfügbar**
- Rund ums Handy (ab 5. Klasse): **Ab sofort verfügbar**
- Ohne Plastik! (ab 5. Klasse): **Ab September 2024 verfügbar**
- Flucht und Migration (ab 7. Klasse): **Ab Juli 2024 verfügbar**

Bis auf die Frühstückskiste werden Parcours als vorrangige Lernmethode angewendet. Für die einzelnen Stationen steht dann umfangreiches Material zur Verfügung.

Ausleihe

Die verschiedenen Kisten können **kostenlos** für Bildungsarbeit in Greifswald und generell auch in den Landkreisen Vorpommerns ausgeliehen werden. Dafür ist lediglich das Ausleihformular zu unterschreiben. Der Bezug der Materialien geschieht über die Stadtverwaltung Greifswald. Dabei holt sich im Regelfall die leihende Person die Materialien ab, im Einzelfall können wir auch als Verleiher den Transport übernehmen. Zusätzlich gibt es online-Materialien, die über einen Moodle-Kurs abrufbar sind. Die Anmeldedaten können Sie ebenfalls von uns erhalten.

Melden Sie sich bei Interesse bitte bei der Beauftragten für kommunale Entwicklungspolitik.

Name: Dr. María Teresa Martínez Domínguez

Tel: +49 3843 8536 4412

Mail: M.Martinez-Dominguez@greifswald.de

Entwicklungspolitische Themenkisten in Kooperation mit Mission EineWelt



Die entwicklungspolitischen Themenkisten sind nach den Prinzipien des Globalen Lernens pädagogisch so aufbereitet, dass sie in Schule und Gemeinde schnell einen Einstieg in globale und komplexe Fragestellungen erlauben.

Mit einer Vorbereitungszeit von ca. 30 Min. können Sie mit einem fertig ausgearbeiteten Lernparcours ca. 90 – 120 Min. zum jeweiligen Themenbereich gestalten. An verschiedenen Stationen werden die wichtigsten Aspekte der Thematik vorgestellt und mit allen Sinnen bearbeitet. Ein Stationenpass hilft zur Selbstkontrolle und Ergebnissicherung.

Zusätzlich finden Sie noch ein ausführliches Handbuch mit weiterführenden didaktischen Entwürfen, Projekt- u. Handlungsvorschlägen sowie weitere Materialien und interessante Hintergrundinformationen in den Kisten.

Faires Frühstück, Schwerpunkt Kakao

Orangensaft, Kakao, Kaffee, Tee, Nutella, Bananen, Ananas und andere Südfrüchte gehören für viele wie selbstverständlich auf den Frühstückstisch. Nur machen wir uns kaum Gedanken, wer diese Produkte anbaut und wie diese Menschen leben. Mit der lustigen Handpuppe Sali können Kinder im Kindergarten- und Grundschulalter auf Entdeckungsreise gehen und die Lebensumstände der Kakaobauern in Ghana und der Elfenbeinküste in spielerischer und anschaulicher Weise kennenlernen.

Inhalte der Kiste und einen Leitfaden finden Sie unter

<https://mission-einewelt.de/service-und-angebot/arbeitsmaterialien/entwicklungspolitische-kisten/faires-fruehstueck-2/#toggle-id-4-closed>



Orangen

Orangensaft schmeckt gut und gilt als gesund. Über 90% des in Deutschland konsumierten Orangensafts hat seinen Ursprung in Brasilien. Am Beispiel von Orangensaft wird exemplarisch verdeutlicht wie unser hiesiges Konsumverhalten, die Arbeitsbedingungen in den brasilianischen Orangenplantagen und die Preisgestaltung des Orangensafts im Supermarkt zusammenhängen. Da sowohl Kinder und Jugendliche als auch Erwachsene selbst Orangensaft und Orangen konsumieren kann der Bezug zum eigenen Konsumverhalten sehr gut hergestellt werden.

Inhalte der Kiste und einen Leitfaden finden Sie unter

<https://mission-einewelt.de/service-und-angebot/arbeitsmaterialien/entwicklungspolitische-kisten/orangen/#toggle-id-11-closed>



Globalisierung im Kleiderschrank

Ein Blick auf Mode – Märkte – Menschen. Vom Baumwollanbau bis zur Altkleiderentsorgung werden die verschiedenen Stationen eines Kleidungsstücks auf seiner Reise um die Welt näher beleuchtet. Globale Verflechtungen und unsere Macht als Verbraucher*innen werden dabei sichtbar.

Inhalte der Kiste und einen Leitfaden finden Sie unter

<https://mission-einewelt.de/service-und-angebot/arbeitsmaterialien/entwicklungspolitische-kisten/entwicklungspolitische-kiste-globalisierung-im-kleiderschrank/>



Rund ums Handy

Der Themenkreis „Handy/Handyproduktion“ eignet sich hervorragend als Themenfeld des Globalen Lernens, denn fast jede/r hat eines, insbesondere die jüngere Generation. Am Thema Handy/Handyproduktion lässt sich das Dilemma der globalen Produktionsketten und internationalen Arbeitsteilung sehr eindrücklich aufzeigen.

Inhalte der Kiste und einen Leitfaden finden Sie unter

<https://mission-einewelt.de/service-und-angebot/arbeitsmaterialien/entwicklungspolitische-kisten/handy/#toggle-id-2-closed>



Ohne Plastik!

Plastikmüll überschwemmt förmlich die Erde. Das bedroht die Lebenswelt von Tieren und Pflanzen und letztendlich auch von uns Menschen massiv. In Deutschland werden jährlich ca. 3 Mio. Tonnen Plastikmüll produziert, fast ein Drittel wird v.a. in Länder des Globalen Südens exportiert. Damit gehört Deutschland nach Japan und den USA weltweit zu den größten Plastikmüllexporteuren. Daran sollten wir dringend in Politik, Wirtschaft und Gesellschaft etwas ändern.

Inhalte der Kiste und einen Leitfaden finden Sie unter

<https://mission-einewelt.de/service-und-angebot/arbeitsmaterialien/entwicklungspolitische-kisten/ohneplastik-kiste/>



Flucht und Migration

Der Ordner Flucht und Migration wurde als Begleitung zu unserer Ausstellung auf und davon entwickelt. Die interaktiven Stationen in diesem Ordner vertiefen Fragestellungen über Flucht und Migration, wie Fluchtursachen und deren Verschränkung mit europäischer Handels- und Wirtschaftspolitik.

Inhalte der Kiste und einen Leitfaden finden Sie unter

<https://mission-einewelt.de/service-und-angebot/arbeitsmaterialien/entwicklungspolitische-kisten/flucht-und-migration/>

